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訓練不足的我來說，真是下了猛藥，也是開了

眼界。在檢察官身分時，有時不免眼睛長在頭

頂上，脾氣大，架子大，現在要學著收斂，學

習協調，練習把情緒放下，真是不容易，可以

想像我的家人如果看到這篇文章時，會奇怪我

怎麼不把學到的耐心用在他們身上。

不過我真的見識到了檢察長的細膩及超強

意志力，前面辦花博人文之旅時已經提到檢察

長的超強意志力，在4月26日的全國查賄觀摩

會中，更體會檢察長細膩的一面，還有，充分

的準備是一切成功的基礎。為了這個觀摩會，

在軟硬體方面多次的會前會，不斷的叮嚀、提

醒、演練，對細節的毫不放鬆，原來，這就是

成功的要件。

第五、六個月─安定期

我的代理任期延到了8月底，既來之、則安

之，既然做了，就有始有終吧！進入代理書記

官長工作的第5及第6個月，一切似乎漸漸安定

了下來，凡事有其順序先後，也大致有規則可

循，倒也循序漸進。5月4日檢察官會議暨小琉

球生態之旅、5月19日書記官業務座談會暨烏山

頭水庫文化之旅，但在各科室分層負責，檢察

長所提示「要做就做到最好」的原則下，倒也

順利進行，且獲得好評。但所謂循序漸進，並

非水到渠成，其實辦來辛苦，但苦也不是沒吃

過，困難也不是沒遇到過，牙一咬，總會撐過

來的（這些話我是替科室承辦人說的）。

這些話說來雲淡風輕，要獲得體會，真的

付出不少代價。半年的時間，我獲得的領悟不

少，其實地檢署就像一個大機器，機器有操作

人，操作人最重要，要做出什麼樣的成品，由

操作人決定，操作人的意志及思維決定成敗，

一旦確定目標是正確的，指令下達，任何故障

都要排除，任何困難都要克服，而且機器一旦

有固定的運作模式出來，必定事半功倍，圓滿

達成任務。所以，領導者要有決斷力，幕僚要

有執行力，且領導者在決定了之後，決不可放

鬆要求，亦步亦趨，執行成效絕不能打折，結

果才能令人滿意。所以，結論是，檢察長，我

真的很佩服您。

我將近18年的檢察官生涯

我將近18年的檢察官生涯，有16年是在高雄

地檢度過的，這樣算來，在高雄地檢，10年的

檢察官加上6年的主任檢察官歷練（主任有2年

是在屏東地檢任職），真是我人生的精華，全

奉獻給高雄地檢署了。當檢察官18年，承辦或

參與過的案子很多，也有不少是社會矚目的，

例如：民國89年偽造信用卡集團勾結財金資訊

公司工程人員洩漏個人資料偽造信用卡案件、

91年高雄市議長賄選案等等，但在為署史留下

紀錄的這一刻，我選擇寫的卻是擔任代理書記

官長這幾個月來的心路歷程及成長，因為，

偵辦案件每位檢察官各有各人的一套方法與

見解，比我經驗豐富或學有專精的先進大有人

在，然而代理書記官長的機會，倒不是人人都

有。

除了前面瑣瑣碎碎說了一堆，但也還無法

表達全部之心得於萬一，算是給以往只關心偵

查的我著實的上了一課，也深切認知，偵查雖

然是檢察機關的核心任務，但行政配合密切與

否絕對關係到偵查是否能順利進行，一個地檢

署絕不是只有檢察官就能撐得起來，所以檢察

官在辦案之餘，也能多體諒行政單位配合的辛

苦，行政單位發揮最大的效能，提供檢察官好

的辦案環境，請檢察官同仁們多給予鼓勵。

而我的代理書記官長的任期，還有2個多

月，我抱著感恩的心，感謝邢檢察長給我這個

學習的機會，感謝歷任書記官長胡國傑、張玉

祥、黎進華、諶定正、林亦冲、陸毅民、劉克

儉、張尚達、李隆義、徐應欽、林天岸、蔡崇

漢、林明賢、詹中堅所奠下各種制度的良好根

基，感謝各科室的配合讓我這個半路出來的生

手能夠平安上路。在繼續的檢察官生涯中，這

一段代理書記官長的日子，將會是一段，特別

的日子。
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從民國 82 年調派至高雄地檢署任職，迄今已 18 年

了，這 18 年，從地檢署本身到司法界，不論辦案風格

與文化，都產生很大的變化，因有機會與數位檢察長經

常接觸，所以就所了解的歷屆檢察長加以描述，與大家

共同分享這經驗。
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記得剛到高雄地檢署時，對高雄的環境是一

片空白，當時全署共有四十幾位檢察官，檢察

官人數不多，尤其地檢署還有學長照顧學弟的

傳統，所以剛分發的檢察官很快就能進入狀況。

當時的檢察長是張順吉，據聞他檢察官只當了

十年，檢察長卻已當了將近三十年，張檢察長

蠻有威嚴，檢察官們對他都非常敬畏，只要一

聽到檢察長找，大家都會很緊張，當時個人曾

承辦吳鶴松議長被槍殺案，向張檢察長報告案

情時都還會很害怕。不過也因檢察官人數少，

彼此都很熟悉，感情也都很好，許多檢察官常

假日相約就到附近山區旅遊或去泡溫泉，生活

過得相當愜意。

張檢察長之後高升到高雄高分檢擔任檢察

長，接替他的是鄭增銅檢察長，鄭檢察長個性

較為活潑，除了辦案之外也喜歡唱歌等娛樂，

與檢察官還有行政人員都相當熟悉，也相當受

行政人員的歡迎，但後來鄭檢察長因夫人生病，

對職務倦勤，就請調至高雄高分檢擔任主任檢

察官。

鄭檢察長離開後，由施茂林檢察長接任，施

檢察長是由高分院法官接受法務部徵召轉任檢

察官，並在保護司辦事，之後升任保護司司長，

再外派桃園地檢署檢察長、台中地檢署檢察長，

院檢資歷完整，素有司法諸葛之稱。施檢察長

到任後採取走動式管理，經常到每位檢察官辦

公室聊天，鼓勵辦案並了解檢察官的需求，幫

檢察官們解決困難，不論是辦案遇到瓶頸無法

突破，求教於施檢察長就能獲得啟發順利突破，

甚至同仁生活上遇到困難施檢察長亦樂於幫忙，

正因如此，當時才順利偵破了轟動全國的台塑

汞汙泥汙染案等大案，也帶動了高雄地檢署積

極辦案的風氣。施檢察長向上級爭取經費的功

力也是一流，原本因檢察官員額一直增加而已

相當擁擠的辦公室，在施檢察長向部裡爭取數

百萬元的補助後，將檢察官辦公室重新規劃、

隔間，讓每位檢察官都有舒適的辦公環境，施

檢察長對地檢署以及檢察官的用心，不僅讓檢

察官打從心裡佩服，連院方法官也都非常羨慕，

許多法官甚至希望施檢察長能到院方擔任院長。

值得一提的是，施檢察長任職期間，當時法務部

部長是陳定南，陳部長真正秉除政治力的干預，

完全不讓政治人物或媒體干涉到司法及人事的

運作，使得檢察系統能完全摒除政治勢力的干

擾，為後輩樹立了法律人應有的典範。由於施

檢察長卓越的表現，使他在高雄地檢署任職的

期間無法太久，不到一年就被調到台北地檢署

當檢察長，後來也成為大家敬重的施部長。

施檢察長高升後，接替他的是原台中地檢署

檢察長朱楠。朱檢察長也是一位令人敬重的長

者，無論學識、能力、魄力都值得學習，待人

溫文儒雅，充滿學者風範，對於辦案則大力支

持，鼓勵同仁努力查案，打擊不法，擦亮檢察

官的招牌，實現檢察官的核心價值，是位允文

允武的智者。高雄地檢署在這段期間，同仁也

都相互合作認真查案，形成指揮團隊辦案的風

氣，所以陸續偵辦了震撼全國的正副議長賄選

案，起訴了大多數的議員，讓高雄市議會創紀

錄得重新改選議員、議長，其他像肅貪方面查

辦了多位民意代表、鄉鎮長收賄案，毒品方面

偵破了數起大型走私毒品以及製造集團，起獲

海洛因磚超過 5百塊、安非他命超過一千公斤，

也破獲了數起走私槍械集團、人口販運集團，

績效斐然。也讓高雄地檢署在外界看法，是一

個充滿戰鬥力的團隊。

朱檢察長後來高昇到法務部擔任常務次長，

接替他的是凌博志檢察長，凌檢察長原是高雄

高分檢主任檢察官調派至花蓮地檢署擔任檢察

長，其後調派至嘉義地檢署、板橋地檢署擔任

檢察長，對於高雄相當熟捻。凌檢察長為人風

趣、重感情，對同仁的照顧更是無微不至，偶

遇晚上加班的同仁有時更是自掏腰包請檢察官

吃飯，這段期間高雄地檢署經歷了高捷風暴，

外界對本署辦案有許多不同意見及指責，幸賴

凌檢察長的支持與鼓勵以及幫檢察官承受壓力，

讓案件順利落幕，後來又發生鐵路搞軌案，高

檢署指派高雄地檢署接替屏東地檢署承辦該案，

當時該案已釀成風暴，偵辦壓力大，也因凌檢

察長的全力支持，讓承辦的高碧霞主任檢察官

有了堅實的後盾，指揮辦案團隊順利偵破該案，

獲得社會一致的肯定。後來部裡規畫將凌檢察

長高昇為法務部主秘，但凌檢察長已不願再北

上漂泊而加以婉拒，為照顧家庭並自願到台南

高分檢擔任主任檢察官。

凌檢察長離開後，由劉惟宗檢察長接任，劉

檢察長之前是檢改會創會人之一，對檢察官採

取自由主義但非常重視檢察官辦案，常鼓勵檢察

官要積極任事，主動剷除不法。特別的是，劉

檢察長鼓勵檢察官的方式是每當各組有破獲全

國矚目或重大案件，就會送一顆大西瓜給各組

檢察官分享。後來因劉檢察長生涯規劃，並想

與基層檢察官並肩作戰，所以自動請調至宜蘭

地檢署擔任檢察官。劉檢察長看破名利的風骨，

值得後輩的法律人學習。

接替劉檢察長的，是江惠民檢察長，江檢察

長從高雄地檢署檢察官出身，歷任主任檢察官、

檢察司副司長、苗栗地檢署檢察長、台中地檢署

檢察長、檢察司司長、高雄高分檢主任檢察官，

檢察資歷完整，對於高雄地檢署人、事、物之

熟悉無人出其右，江檢察長喜愛閱讀吸取新知，

更熱愛壘球、游泳、腳踏車等運動，是永遠的

壘球投手。江檢察長對於檢察行政非常熟悉，

所以對檢察官的管考較為嚴格，對書類品質、辦

案精緻度、程序正義也相當要求，如果檢察官

書類有明顯錯誤而主任檢察官未予改正，甚至

連主任檢察官都會被江檢察長一起召見。所以

在江檢察長領導下，每位檢察官、主任檢察官

都倍感壓力，兢兢業業，深怕做不好就被召見，

不過也因嚴格要求，讓檢察官們辦案精緻度以

及書類品質都有長足的進步，所以壓力真的是

進步的原動力。因對檢察行政的熟稔，後來江

檢察長也高昇到法務部擔任常務次長。

江檢察長高升後，接任的是邢泰釗檢察長，

邢檢察長歷任雲林地檢署、屏東地檢檢察長，從

屏東地檢署直升高雄地檢署更是創下司法記錄。

邢檢察長熱愛檢察工作更酷愛辦案，對於肅貪、

毒品、環保、民生犯罪等均希望檢察官能積極

參與偵辦，對於查賄工作更有獨到之經驗，邢

檢察長常認為賄選是妨害國家進步、民主發展

最大的阻力，積極查賄除了是檢察官核心價值

更是檢察官為國家排除發展障礙、奠定民主基

業應盡的責任。也因邢檢察長不畏強權及地方

勢力，要求及鼓勵檢察官積極查賄，高雄地檢

署的檢察官也在邢檢察長的帶動下，與司法警

察共同努力，不眠不休的查賄，在第 6 屆高雄

市長及市議員選舉中，偵辦了多位市議員及里

長，甚讓大多數的樁腳聞風嚇膽，不敢幫忙買

票，達到震懾的效果，邢檢察長更被媒體私下

形容是司法鐵漢。邢檢察長除了重視辦案以外，

對於地檢署的硬體建設也相當重視，他到任後

除了樽節開支並向上級爭取了數百萬元的經費，

蓋了六星級的廁所供地檢署員工及到地檢署洽

公或開庭的當事人使用，展現司法為民的氣度、

設計了舒適清爽的研究室供地檢署員工使用、整

修充滿創意的檢察官停車棚，而且所有工程的設

計、承作到竣工，都由邢檢察長個人督導完工，

所以有同仁私下形容，邢檢察長如果不當檢察

官，他的能力應可輕易建造一座六星級的飯店。

司法工作是傳承的，前輩的作為可當成後輩

的借鏡，好的作為不僅積極學習更要發揚光大，

不好的作為要避免再犯相同的錯誤。檢察工作

在歷任部長及檢察長的努力下已能排除政治力

的不當干預，讓檢察官有較大的空間積極辦案

發揮長才，檢察官也惟有積極辦案勇於任事才

能獲得民眾的支持與認同，更是檢察官存在的

核心價值，願能與所有檢察官共勉之。
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